

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 3 (1895)
Heft: 12

Artikel: Les ruines du Chateau de Bossonnens
Autor: Pasche, Ch.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-5316>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Malais et il faut avouer que c'est bien loin. Les Finnois et leurs descendants, les Lapons, conviendraient mieux par leur proximité à une hypothèse ethnique, mais ils vivent sur le rivage. Il ne faut pas d'ailleurs se laisser effrayer trop par les distances. Les Japonais et les Hongrois ne sont-ils pas cousins germains, sinon frères ?

Un détail archéologique m'a frappé. On trouve dans nos lacs, comme à Copenhague et à Hissarlik, des haches en néphrite, en jade, en chloromelanite, roches qui n'existent pas chez nous et qu'il faut aller chercher jusque sur les montagnes de Sibérie, à travers ces steppes qui furent autrefois de grands lacs ou des mers intérieures. N'y aurait-il pas là un précieux indice ? Le commerce de tribu à tribu ne suffit pas à expliquer ces faits si l'on n'y joint le souvenir et la persistance d'anciennes habitudes contractées à proximité des gisements. C'est sur ce gros point d'interrogation que je voudrais conclure.

A. DE MOLIN.

LES RUINES DU CHATEAU DE BOSSONNENS

Au sud-ouest de la chapelle de Bossonnens, un rocher élevé, aux parois abruptes, tout revêtu de verdure, dernier ressaut du mont de Vuarat qui est lui-même la ramifications la plus orientale du Jorat, porte les ruines du château de Bossonnens.

Le voyageur qui suit la route d'Oron à Vevey passe à côté de ces ruines sans les voir : la forêt a tout envahi ; cour d'honneur et chemin de ronde disparaissent sous la verdure ; le sommet d'une tour ruineuse émerge seul du feuillage des hêtres ; il faut

entrer dans la vaste enceinte et la parcourir pour juger de l'importance des restes du château de Bossonnens.

Un chemin de ceinture entoure le pied du rocher ; par le côté occidental, séparé du rocher par un fossé, on arrive à l'entrée de la première enceinte, jadis flanquée à droite d'un corps de garde¹ ; elle donne accès dans une avant-cour ou baïlle semée de blocs erratiques qui témoignent que le sol est demeuré à l'état de nature. A l'extrémité sud-est, sur un tertre élevé, se profile la tour ronde qu'on voit de la route. Cette tour forme l'angle extrême sud de la première enceinte et elle est défendue à l'extérieur par un fossé. Sa hauteur n'est plus que d'environ quinze mètres, son diamètre est de dix mètres ; elle est malheureusement éventrée du côté intérieur et rien n'indique comment on y entrait ; les murs ont trois mètres d'épaisseur à la base et deux mètres en haut. La partie inférieure est maçonnée d'énormes blocs bruts tirés du rocher.

Cette tour paraît surtout avoir servi pour l'observation ; on n'y voit aucune ouverture permettant l'emploi de l'arc ou de l'arbalète ; la seule ouverture existant aujourd'hui est une rayère de cinq centimètres de large sur 1 mètre 20 centimètres de hauteur, percée du côté extérieur. Il est vrai que cette tour est admirablement située pour surveiller la contrée. Placée à l'intersection de la vallée de la Broye et de celle de Tatroz, on domine de là la vallée de la Broye jusqu'au delà de Rue et le château de Châtel-St-Denis semble fermer le fond du val de Tatroz.

¹ Les restes de l'enceinte sont partout visibles et des habitants de l'endroit se souviennent d'avoir vu la porte.

De là, retournant au nord, vers le château proprement dit, nous trouvons le rocher coupé par un profond fossé, traversé jadis par un pont-levis ; au delà étaient les bâtiments du château. Près du pont-levis, à l'angle sud-ouest, on voit les restes d'un donjon carré de onze mètres de côté, construit en matériaux presque cyclopéens ; dès le fossé, la première enceinte, flanquée de tours rondes dans ses angles, court sur le bord du rocher ; un chemin de ronde la sépare de la seconde enceinte contre laquelle étaient appuyés les bâtiments du château. Ces bâtiments étaient considérables et formaient plusieurs corps de logis entourant la cour d'honneur. Ce qui reste des murs est suffisant pour en déterminer la forme et l'étendue. Vers l'extrémité nord-ouest du rocher, un espace formant terrasse, bordé par la première enceinte, restait libre. Un puits aujourd'hui en partie comblé, fournissait l'eau aux habitants du château.

De quelle époque date la ruine du château de Bossonnens ? Bâti par la noble famille d'Oron probablement dans le courant du XIII^e siècle, il est resté en sa possession jusqu'à la fin du siècle suivant ; il passa alors à la famille de Lasarraz par le mariage de François II de Lasarraz avec Marguerite d'Oron-Bossonnens qui légua la seigneurie de Bossonnens à ses deux fils Nicod et Aymon de Lasarraz.

Bossonnens ne résista pas à l'appétit envahisseur de la maison de Savoie : en 1513, Georges de Lasarraz, arrière-petit-fils de Nicod, céda Bossonnens au duc Charles III. Bossonnens devint ensuite, comme Attalens, la propriété de LL. EE. de Fribourg. Celles-ci réunirent ces deux terres et les firent gou-

verner par un bailli résidant au château d'Attalens. Le château de Bossonnens, sans doute en fort mauvais état, devint sans emploi, fut abandonné et ne tarda pas à tomber en ruines. Une carte manuscrite du bailliage d'Oron et des lieux circonvoisins, dessinée vers le milieu du XVII^e siècle par le commissaire Samuel Gaudard¹, donne une figure assez exacte des châteaux de la contrée ; celui de Bossonnens est figuré par une tour carrée crénelée et un vaste corps de logis couvert en tuiles. J.-B. Plantin, dans son *Abrégé de l'Histoire générale de Suisse*, édition de 1666, page 641, mentionne le château de Bossonnens comme existant encore. On peut déduire de ces renseignements que la ruine du château de Bossonnens n'a été complète que dans le courant du XVIII^e siècle. Les vieillards de la contrée se souviennent d'avoir vu des restes importants des tours de l'enceinte.

Le château de Bossonnens était certainement un type remarquable de château-fort² ; ses ruines tendent à disparaître ; dans quelques années, il n'en existera plus de traces ; ne serait-il pas intéressant d'en faire opérer un relevé topographique pendant qu'il en est temps ? C'est une question que nous soumettons à l'examen de la Société d'histoire de la Suisse Romande.

Ch. PASCHE.

¹ Archives cantonales vaudoises. L'auteur en possède une copie *fac-simile*.

² Quelques chiffres donneront une idée de l'étendue des ruines : L'avant-cour, dès le fossé à la tour ronde du midi, a une longueur d'environ 85 mètres sur une largeur de 22 mètres.

Le fossé a 17 mètres de large.

La terrasse au nord du fossé, sur laquelle sont les restes des corps de logis, a une longueur totale d'environ 90 mètres sur une largeur de 40 mètres.